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　現 在，台湾 で は 日本 を含 め た 世 界 中の 圃 々 が 参画 し

て い る 夢 の 国 際 プ ロ ジ ェ ク トが 着 々 と進 行 して い る．

それ は，2005 年 10月開 業予 定 （2004年3月現在）の 「台

湾新幹線 プ ロ ジ ェ ク ト」 だ ．従来 は4時問半強 か か る 北

部 の 台北と南部 の 高雄 を新幹線 に よ っ て 最短1時間20分

で 結 ぶ ，夢 の 高速鉄道 で あ る．現在，日本，フ ラ ン ス ，

ド イ ッ ，イ ギ リス な ど を 中 心 に 各国 の 鉄道技術者が 台

湾 に集 い ，協力 して プ ロ ジ ェ ク トが 進め られ て い る，

　 こ の 台湾新幹線 プ ロ ジ ェ ク トで 重 要 な役割 を 果 た し

て い る 2人 の 日本 人鉄道技術者が い る，現地事業主 体
・

台灣高速鐵 路 股 汾有限 公 司 （以 下，台湾高鐵 と略） の

島　隆氏 と仲津英治氏 で あ る．日本 を代表す る 鉄道技

術 者 で あ る お 二 人 か ら，学 牛 時代，台湾新幹線 プ ロ ジ

ェ ク ト，鉄道 の 未 来，芳者 へ の メ ッ セ ージ な ど，貴重

なお 話を伺 っ た．

仲津 　英 治氏 ・島 　 　隆氏

島　 隆氏

【略歴 】

　 1931年，国鉄 の 名技術者 ・島　秀雄氏 の 次男 と

して 生 まれ る ．東京 大学工 学部機械 L学科卒業．

1955年 に 日本 国 有鉄道 入社．1964 年 に 世 界 で 初 め

て 営業速度200km ！hを達成 し た0系新幹線 を は じ

め，東北新幹線，上越新幹線の 200系 の 設計 を担当．

1981 年か ら は 世 界 銀行南 ア ジ ア 局 に 出 向 し，発 展

途 ヒ国の 鉄道近代化 に 尽 力．2002年 か らは台湾 高

鐵の 顧問 と して ，台湾新幹線 プロ ジ ェ ク トの 総 合

的 な指導 に携 わ っ て い る，
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仲津英治氏

【略歴 】

　 且943年 ， 大阪生まれ．大阪大学工 学部機械．上 学

科お よ び 同大学吟詩部卒業．1968 年，［」本国有鉄

道人 社，1989 年 JR 西 日本総合企 画本部技術開発

室長，1992 年 に 同試験実施部艮に就任．現在，世　［
界最高営業速度 300km ！h を誇 る 500 系新幹線 の 開発

と走行試験 を担当，2003年か ら は 台湾高鐵 の コ ン

サ ル タ ン トに就任，現在 は 安全部主任 工 程師 と し

て ，安全管理計画，安全関係規程類等 の 企 画
・立

案に 携 わ っ て い る ．著書 に 500系新幹線 の 開発 を振

り返 っ た エ ッ セ イ， 「自然 に学ぶ 』 と
， 独 自の 生活

信条を提唱 した 「地球 に 謙虚 に』（近代文芸社）が

ある ．

　
一

学生時代，お二 人 は どの ような生活を送 っ てい た

の で し ょ うか ？

　仲津氏 （以 ド ：仲） ：大学 で は 機械工 学を選 び
， 専

攻 は 燃焼工 学をや りました が ，あまり興味 を持 て ませ

ん で した ．サ
ー

ク ル 活動 は 吟詩部に 所属 し て い ま し た ．

　
一

その 詩吟を始めたき っ か けは 何だ っ たの で し ょ う

か ？ 『自然 に 学ぶ 』 に も書 か れ て い ら っ し ゃ い ま す よ

うに，精神的な支えに なっ て い る ようなの で すが．

　仲 ：そん な に，立派な動機 で 始め た わ けで は な くて ，

親父 が 好 きだ っ た とい うの が 大 きい ん で し ょ うな ．それ

か ら， 漢文調 の 文章が 好 きなんで す，日本語 の 持 っ て い

る 言葉の 響 きの 中で も，漢文古典の 文章 とい うの は非常

に い い で す よ．また ，大 きな 声で 発声する の は 健康 に い

い で す よ ね，現在 も阪大 の 銀杏会 （ぎん きょ うかい ） と

い う吟詩部の OB 会は活発 に活動 して い ます，

　
一

特 に 好 ま れ て い る作 家 や 詩 人 の 方 な ど は い ら っ し

ゃ るの で し ょ うか ？

　仲 ：余 り詳 し く知 ら な い ん で す け ど，金 子 み すず，

っ て 詩 人 が お り ます で し ょ う．山 凵 県 出 身 で ，若 く し

て 自ら命 を 絶 っ た 女性 で す．最近で は彼 女の 詩 が 非常

に 心 に 残 る よ うに な りま した ね，あ ん な に 若 い こ ろ に

ど う し て あ の よ うな感性 を持 っ て い た の か な と，感 じ

入っ て い ます．命 を た い せ つ に す る とい うか，生 き物

の こ と を思 う詩が ，心 に 響 き ま す，自分 で は金 了
・み す

ず の よ うな 詩は 書けな い で すが．

　作家で は 司馬遼太郎 さん の 歴史，地理認識 に 大い に

教 え られ ま す．こ ち ら に 来 る 前に 「台湾紀行」 を読 み

返 し ま し た．

　
一

島さん の 学生時代 は どうだ っ た の で し ょ うか ？

　島氏 （以 卜
．

：島） ；私 の 場合 は
， 根 っ か ら の 理 系 の

フ ァ ミ リ
ー

なん で すね．それなの で ，私 も文系 に 進 む

と い う意思 は ま っ た くな か っ た．と に か く，理系 に 行

くとい うの は 子供の こ ろ か ら 自分 で 決め て い ま し た ね，

で も同 じ理系 で もい ろ い ろ な分野 が あ ります よ ね．こ

れ も幼心 に，私の 祖父 も，父 も機械系出身 なの で ，僕

も な ん とな く， 進 む の は 機械だ ろ うと
，

あ ま り難 しい

理 由は ない の で すが，決め ちゃ っ て い ました．

　僕が 恵 まれ て い た の は小学校 の と き に ，僕 の 行 っ て

い た 小学校 に は ハ ワ イの 日系 r 阯の 先 生 が い て ，小学

校か ら英語 の 授業があ っ た こ と で す．そうい うわ けで

もと もと英諳 は 好 きで ，素養が あ りま した．高校 は 日

比谷高校 に 進 み ま し た．そ こ で は 英 会話 の ク ラ ブ を作

っ て ，トム ソ
ー

ヤ の 劇 を や っ た りして ，そ ん な に 苦労

図 1　 イ ン タビ ュ
ーに答 え る仲津氏

，e ．，二
’

鰻馨峯羹藩i鐸 襲i暴難ll響 　　　 ．、
　 　 　 　 　 　 図 2　 イ ン タ ビ ュ

ーに 答え る 島氏

鋤 購繕 讃 韓鵬 姦轟 轟 診鑽 識
魏 舗 嚇 輔 鋤 難 蒙飜1綴 翼 罷帝魏轡
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し な くて 英諸 が うまくな っ た か な．

　
一

島 さん が どの よ う な趣 味 を 持 た れ て い る の か非 常

に 興 味 が あ り ます．

　島 ：趣味 と言 わ れ て も難 しい な あ ．草 花 とか が 好 き

で 園芸 が好 きで す．ち ょ っ と ジ ジ くさい 趣 味 で す （笑 ）．

今 は こ っ ち に 来 て ホ テ ル 住 まい して い ます か ら，ち ょ

っ とで きな い で す け ど，草 花 に触 れ る の は非常 に好 き

で す ね．

　私 の 父 （注 ：島　
．
秀雄氏 の こ と ） も好 きだ っ た ん で

す よ．私 な ん か は す ぐ苗を買 っ て きて 植 えち ゃ うん だ

け ど，父 は 種 か らや っ て い て ．「苗 な んか は誰 で もで き

る ．種 か らや ら な い と 駄 目 だ 」 と 言 わ れ ま した．私 の

父 は鉄道の 仕事 が 終 わ っ て か ら，宇宙開発事業団 に 行

っ た ん で す け ど，衛 星 の 名 前 を全 部 ，「き く」 とか 「う

め 」 と か 花 の 名前 を付 け た で し ょ う．あ れ は ず い ぶ ん

「あれ は，島 さ ん の 趣 味 だ」 と 言わ れ て い ま した よ．衛

星 の 名 前は 花 の 名 前 で し ょ う．

　
一

その 後 ， お 二 人 は 国 鉄 に 入 社 さ れ る わ け で す が ，

そ の あ た りの 経 緯 を教 え て下 さい ．

　 仲 ：1968 年当 時，技 術 系 は 引 っ 張 りだ こ で ，企 業か

ら引 く手あ ま た で した ね，しか し，私 は 図 面 を描 くの

が 苦 手 で して ね．そ れ で メ ーカー
に 行 く気 は ま っ た く

あ り ませ ん で した ．メ ーカ ーに行 っ た ら絶対 に 図面描

きが あ る なあ，と思 っ て．

　 そ の こ ろ 旅 行 に 行 くの が 好 き で して ね ，旅 行 先 で 国

鉄 が 凵本全 国で 第三 次 艮期計画 とい う大プ ロ ジ ェ ク ト

を展 開 して い る こ と を 知 りま した．そ こ で 全 国的 な 視

野 で 仕 事 が で き るか な と思 っ て，国鉄 を希望 しま した．

　 そ れ と 1964年 の 新幹線の 開通が 大 きい と思い ますね．

もし新 幹線が な か っ た ら，選 ん で な か っ た か も知 れ ま

せ ん，当時 ア メ リ カ や ヨ ーロ ッ パ の 影響 を受け，こ れ

か らは 飛行機 や 自動車の 時代 で あ り，鉄道は 斜陽産業

と言 わ れ て い ま した か ら，新 幹線 の 存在 は 非常 に 大 き

か っ た で す ね．島様 の よ うな 大先輩 に お礼 を言 わ な け

れ ば な りませ ん．

　島 ：僕 は先 ほ ど も言 っ た よ うに，理 系フ ァ ミ リ
ー

で 父

も祖父 も鉄道技術者 だ っ たの で ，自然 と鉄道技術者の 道

に進 み ま した．僕が 入 っ た こ ろは 蒸気機関車の 運転の 実

習 な ど もあ りま した．当時 は国鉄 も黒 字 だ っ た ん で す よ．

だ か ら，実習 も長 くや らせ て も らっ て ，2年間実習 を や

りま した．1年 目 は東京の 国分寺 に 中央鉄道学園 とい う

の が あ り ま して ，そ こ で 主 に 座 学 をや りま した．2年 目

に い ろ ん な現場実習 をや りま して ，あ りとあ らゆ る 職種

を実習 した ん で す け ど，運 転の 実習は い ろ ん な電車，電

気機 関車 や 蒸 気機関車 とか で した．そ れ が 終 わ っ て 3年

目に広島工 場 に 配属 に な っ て ，蒸気機関車の メ ン テ で す．

新米 だか ら，ベ テ ラ ン の 人が い ろ い ろ と教 え て くれ るん

だ け ど，検 査 とか 修繕 とか 1年間や っ て ，そ れ で 1958年

の 春 に今度東海道 に 新幹線 を作 る とい うこ とで 車両設計

事務所 に転勤 して ，そ れか ら長い 間設計の 仕事 を主 に や

っ て い ま した．だ か ら，蒸気機関車か ら…
気 に 最高 レ ベ

ル の 新幹線 に い っ た ん で す．

　
一そ れ で は 新幹線 の 具体的 な 話に つ い て お 伺 い した

い と思 い ま す．まず ， 500系の 新幹線開発は い か に して

行 わ れ たの か，お聞 か せ い た だ け る と幸 い で す．

　仲 ：早く走 る た め に は い ち ば ん の 課題 は 騒音問題 で

あ る と1989年 ’ipuitJl，か ら言 わ れ て い ました．且975年から

新幹線 に は 世界
一一

厳 しい 環境基準 が 課せ られ て い た か

らで す．

　線路 の 中心 か ら25m 離れ た とこ ろ で 75ホ
ー

ン以 下 とい

うもの で す，こ れ は ．
般 的 に は．交通量 の 激 しい 交差点

図 3　鉄 道の未 来 に つ い て伺 う
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で の 騒音 と比べ る と，相当低い レベ ル だと思 い ます．

　そ こ で ，と に か く音を小 さ くし よ うと い うこ とで 開

発 に掛 か り ま した ．まず 大 きな音 が 出 る の は ，車輪 が

線路を転 が る 時 に 発 牛 す る転動音 で すね，そ れ と，そ

の 線路 の ドの 構造物，橋 だ とか に伝導 して起 きる構造

物音 だ っ た ん で す ね．こ れ らは 速 度 の 2乗 に比 例 します

が，先 輩 諸 氏 の 尽 力 で あ る程度抑え られ，か な り克服

され て きま した．後 は ，車体 か ら 出る 空力音 と電気 を

取 るパ ン タ グ ラ フ か ら出 る 集電系音 で した ．こ れ ら は

い ず れ も空 力音 で して，そ の 音 源 の 強 さは，速度 の 6乗

とか7乗 に比例す る と言 われ て い ま した．仮 に 速度 が

150km加か ら300km 小 にな っ た と した ら，速 度 は 2倍 だ か

ら，音 源 は 64倍 の 強 さ に な る，こ れ は 実 に 大変 な こ と

で す．200km ！hを超える とこ の 空力系騒 音が 非常 に 問題

と な っ て い た の で す．

　と こ ろ で，私 は そ の 以 前 か ら 日本 野 鳥の 会 の 会員 で

して ね．矢島先 牛 とい う方が ，フ ク ロ ウが 自然界で い

ち ば ん 静 か に 飛ぶ っ て お っ し ゃ っ て い た の を 聞 い て ，

よ し，フ ク ロ ウ を勉 強 す るぞ ，と思 い ま した．フ ク ロ

ウ に は，小 さ な トゲ 羽 が 出 て い ま して ね，こ れ をセ レ

ーシ ョ ン と い い ます ．こ の トゲ 羽 が 小 さ な 渦 を起 こ し

て い て，こ の 小 さ な渦 を起 こ した 結 果 ，大 きな 渦 を防

い で い る とい うこ とで した．大 きな 渦が 大きな音 につ

なが るの で す ，

　そ れ を参考に若い jR 西 日本 の 社 員 が 矢島先生 の 指導

をい た だきなが ら，い ろい ろ トラ イ して 4年掛 け た結 果，

セ レーシ ョ ン の 仕掛 けが ，500系の パ ン タグ ラ フ に活 き

た ん で す ，こ の 矢島先 生 は 日本 野 鳥の 会 の 会員 で 航空

宇宙学会員 の 方で もあ り，H 本初の 国 産旅客機YS −llの

設 計＆ 開発 を や られ て い た ノiな ん で す よ，

　成功 した と きに，70km！hの フ クロ ウが 300kmnlの 電車

に 通 じる もの が あ る とい うこ とで ，自然の 中 に は ヒ ン

トが あ る な と，勉 強 す る べ きだ と 痛感 し ま した ね，

　そ れ ともう　
・
つ 大 きな 問題 にな っ たの は，「トン ネル

ドン 」 とい う現 象で して ね．こ れ は世 界
一

幅 の 広い 新

幹線車 両 が せ まい トン ネル に高 速 で 突 入 す る こ と に よ

り発 生 す る 騒 音 現 象で す．圧 力 波 が ，津波 の よ うに立

ち上 が り，出「］まで 音速で 進行 し ま して ，そ こ で 圧力

波 の
一

部 を トン ネ ル 外部 に放 出 し て 後は 戻 っ て く る ．

こ の 圧 力波 の
一
部 放 出 の 時 に 出 口 で は 大きな 音が 発 生

し ます，お 腹 に ド ン と来 る よ うな感 じで す．何度 も体

験 しました ．

　そ こ で，こ れ をい か に解決す る か悩 み ぬ い て い た 時

に，自然界 に トン ネル に突 入 す る よ うな急激な抵抗 の

変 化 を 日常体験 して い る 生 き物 と して 脳裏に 浮 か ん だ

の が ，カ ワ セ ミ だ っ た ん で す．カ ワ セ ミ は抵抗の 小 さ

い 空気中か ら抵抗 の 大 きな
．
水中 に ダ イ ヴ ィ ン グ し て，

魚 を捕 ま え て ま た 戻 る，そ れ を思 い 出 して ，カ ワセ ミ

の くちば しか ら頭 に か け て の 形 が参考に な る と考えま

し た．．並行 して ，鉄道総 合技術研 究所で 細 い パ イ プの

中に い ろ ん な形 の 弾丸を打 ちこ ん で
，

い ちば ん 影響 の

ない 形状 を試み る 実験が 行 わ れ た の で す，JR 西 日本 で

もス ーパ ーコ ン ピ ュ
ー

タ を使 っ て 行う， ト ン ネル 内の

圧力波 シ ミ ュ レ
ー

シ ョ ン を委託 し ま した ．そ して 出 さ

れ た答 が，500系の 形なん で すね．カ ワ セ ミの くちば し

か ら頭 部 に か け て の 形 状 に極 め て 近似 しま した ．

　絶対 自然 の 中 に ヒ ン トが あ る と
， 実例 をもっ て 感 じ

ま した ね，そ れ が 「自然 に学ぶ 」 と い う本を書 くきっ

か け に もな っ た ん で す．

　
一500系の 新幹線 の お話をお聞きで きたの で，次 は 島

さん に 0系新幹線 の 設 計に つ い て お 聞 き し た い と思い ま

す．主 に 台車 の 設計を担当され て い たそうで すが ， ど

の よ うな部分を担当され たの で し ょ うか ？

　島 ：新
．
幹線 で は 従 来 の もの と は 考え方 を変 え な くて

は な らな い もの が た くさ ん あ りま した．例 えば，ベ ア

リ ン グね．軸受 の ベ ア リ ン グ だ け ど も，そ れ まで は 全

部 グ リース で 潤 滑 して い た ん で す よ．そ れ で 当時 の 技

術 で い ろ い ろ テ ス トし た りし た ん だけ ど，新幹線 の 速

度で は グ リ
ー

ス で は 焼けち ゃ う，だ か ら，油で ，オ イ

ル で 潤滑 しな くて は い け な い と．そ れ で 初 め て オ イ ル

潤 滑 の 方 式 を採 用 した ん で す よ．しか し現 在 は 高性能

の グ リ
ー

ス もで きた の で ，500系 そ して 700T は グ リ
ー

ス 潤滑 に 戻 っ て い ます．グ リース 方式 は 外 か ら 汚 損状

況 が確認 で きな い とか，入 れ 忘れ とか が や や 問 題 と思

い ます，

　い ま，軸受 の 話 を し ま した け ど ，ブ レ
ー

キ もそ れ ま

で は 100km！h とか そ こ そ こ の ブ レ
ー

キ だ か ら全部 ， 車輪

の 外 に鋳鉄 の ブ ロ ッ ク を当て て ブ レ
ー

キ をか け て い た

ん だ け ど，そ れ で は と て も間 に 合わ な い の で ，自動車

と同 じで デ ィ ス ク ブ レ
ー

キ をや る ん だ け ど
， 今度 は

200km！hの 高速 か ら普通の 樹脂 の ブ レ
ー

キ の ラ イニ ン グ

で は た ち ま ち溶 け た り割 れ た り し ち ゃ うか ら
， 最終的

に は焼結合金を使 い ま した．

　まあ，そ うい うふ うに 台車を構成 して い る 構成要素

の 勉 強 か ら始 め ま し た ．空気 ば ね もそ うで す．要す る

に要 素で 開発 しな くて は な ら な い こ とが た くさん あり

ま した．

　 もち ろ ん 高速 で 予 想 され る 蛇行動 を ど うや っ て 防止

す る か，不 安 や 心配 もあ りま した，何 もか も初 め て の

こ とで した か ら．で も，希望 もあ りました．今 ま で 世

界 に な い よ うな ス ピー
ドの 台車 で し ょ う．だ か ら

，
や

っ て い て心配 もあ っ た け ど
， や りが い もあ りま した よ．

　
一

それ で は
， 次に 今回台湾新幹線 で 新 し く導 入 さ れ

る700T型 の特徴を教 えて下 さい．700 系の 技術 をどの

ように 踏襲 してい るの で しょ うか ？また，日本 は信号

シ ス テ ム や 車両 を担当 し て お り
，

一
方 ，

トン ネル や橋

り ょ うなどは フ ラ ン ス ，ドイツ が担当するとお聞きし

たん で すが，どの ような特徴 が あるの で しょ うか ？
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　仲 ：そ うで は なくて ，線路か ら下 の 土 木構造 物 の 設

計が欧州式 とい うこ と で す．しか し建 設 を受注 して い

る の は 結構 円本 の 企 業 が多い の で す ，例 えば 清水建設

さ ん の ジ ョ イ ン ト系だ っ た り．欧州 式 の 設 計 の 特徴 は，

とて も大 きい こ とで す．カ
ー

ブの 曲率半径 が，5000m

とか 6000m もあ り ます ，

　車両 に つ い て は，500系 と ちが っ て700系は 断面 が 四

角形 に近 い ん で すね，お 客様 の 立場 か ら して ，立 ち 上

が っ た と きに，500系は 狭苦 しい 感 じが す る ん で す よ．

断面が 円形 に な っ てい ます か ら，

　そ こ で ，お 客様 の 立場 か ら して 四 角 い 断 面 が い い と

い うこ とで 700T もそ れ を踏 襲 して い ます．そ の か わ り，

先頭形状 は 私 どもの 500系の よ うに 尖 らせ ず に，ウ ェ ッ

ジ型 と い う形状 に して い ます．そ れ か ら，ト レ ー
ラ
ー

車 （注 ：モ
ー

タ
ー

な しの 車両 ）が 入 っ て い ま して ね．

12両中3而 は トレ
ー

ラ
ー

車で ，モ ーターが
一

つ 当 た りの

出力 が 285kW で した か ね．だか ら，
一一
軸当 た りの 出 力

は 500 系 よ りも小 さい 。

　島 ：
一

応300km ！hは 出 ます か ら，台車に 関 して は700

系で は な くて，500系の 台車を付 け て い る ん で す よ，後

は 700 系の 設 計 を使 っ て い る ん で す よね．そ の ほ うが ，

新 し く設計 し な くて い い か ら，コ ス ト も安 くて す む し．

だ け ど，台湾向けに 新 し く設 計 し て ，変 わ っ て い る部

分 もあ ります．

　仲 ：運 転台 と か ドア とか 外か ら見 て 分か る場所 が か

なり700系 と は異 なる よ うで す ね．

　
一

その 外 か ら見 て わ か る ， 台湾 な ら で は の 設 計 に は

具体的に どの よ うなもの が あ るの で し ょ うか ？

　島 ：700系に は な い 身障者向けの 大 きな ドア が付 い て

い た り します．こ れ は 考 え 万の 違 い で す ．身体障害者

の 方 に どれ だけ 優 し くす る か と い う，しか し，設計 的

に は 良 くな い で す よ ね．大 きな ドア が で きる と 曲げ に

対 して 弱 くな っ て しまい ます か ら．

　仲 ：あと，窓を割 っ て 外 に 出 れ る よ うに もな っ て い

ま す．

　島 ：当初 の 案 で は
一

部 の 窓 か ら脱 出 で きる よ うな構

造 で した が結 局 ハ ン マ ー
で 割 る 案 に 替 わ りま した．こ

れ も考え方の 差 で す ね．日本 の 新幹線 で も，は じめ は

非常脱 出 口 をつ け た の です が，今は や め ま した．

　仲 ：私 ど も日本 人 は，窓 を割 っ て 脱 出 す る 必要が な

い よ うに設計 す る の が 仕事 で あ る と思 っ て い ますけ ど，

そ れ で もつ け て くれ，と
一1漲 され ま した．

　島 ：火 災対 策な ん か もね，火 災 に 対す る セ ン ス と い

うか，発 想が 日本 人 と違 い ます，

　ど うい うこ とか とい う と，わ れ わ れ 日本人 は幸 い な

こ とに 非 常 に 平和 な 国 に 暮 ら して い ます よね．オ ウ ム

と か テ ロ が あ り ま した け ど，そ れ で も切実 に 明 日に で

もテ ロ が 起 き るか も と は思 わ な い で す よ ね．

　
．・
方 ，台湾 の 人 は も しか した ら，火 災 とか，テ ロ と

か，何 か あ る か も しれ な い ，と私 た ち に は考 え られ な

い よ うな そ うい うシ ナ リ オ も，な ん と な く心 の 中 に も

っ て い ます．だ か ら，臆病 に 思 え る ぐらい ，そん なに

心 配 しな くて もい い ん じゃ な い か と思 うぐらい ，こ の

配線 で 大 丈夫か とか，火災が 起 き た ら ど うし よ うとか ，
　 　 　 　 　 　 　 き　 く

’
そ うい うこ と を危惧 され て い ます よね．

　
一日本 で は そ の前 に 火 災自体 を 防止 すれ ば よ い ，と

い う考え方 です よね ？

　仲 ：台湾 の 場合 は，それ で も起 きた ら ど うす る か，

とい う考え 方 な ん で す よ ね．セ キ ュ リ テ ィ に 関す る 感

覚 は非常 に 欧米 に 近い 感 じで す．逆 に わ れ わ れ 日本人

の ほ うが 世界 の 平均的 な認識 か らす る と，少 しの ほ ほ

ん と して い る か も しれ ませ ん ．

　島 ：幸 い な こ とに 新幹線 は 40年間走 っ て きて ，今ま

で 火 災 な ん か一
回 も な い し，日本 と同 じ よ うな設計 を

持 っ て きた 以 上 ，本当 は そ の 設計 を余 り変 え て は い け

な い ん で す よ，凵本で は 車両が 燃 え出 した こ とは ない

か ら心 配 は な い よ，と僕 な ん か は言 い た い ん で すけ ど，

誰か が 火 を付 け た ら設計 が 大丈夫 で も燃 え ち ゃ うで し

ょ う と反論 さ れ る ん で す ね．日本 で は そ ん な人い ない

よ と言 っ て も，台湾で は あ りうる，い る か もしれ ない

で し ょ と言 わ れ る と反論 で き ない で す しね，

　仲 ：そうい っ た 安全 に 対す る 考 え方 の 違 い から，
い

ろ い ろ な要求が あります．

　島 ：わ れ わ れ も少 し考 え 方 を変 え な い と い けな い の

か な，と思 い ますね．

　
一．

車両 ひ とつ と っ て も安全性が 非常 に 問題 に な る わ

け ですね．

　 と こ ろで ， こ の 台湾新幹線 に おい ては 他 に も議論に

な っ て い る こ とが い くつ か あ る ようで すね．一つ は 運

転台の ハ ン ドル 問題，つ ま りハ ン ドル を
一

つ だけ の ワ

ンハ ン ドル に す る か ， 二 つ あ る ツ
ー

ハ ン ドル に す る か

と い う問題．そ し て もう
一

つ は ，イ ン フ ラ 問題，つ ま

り橋 とか トン ネル の 設計をヨ
ー

ロ ッパ に よ くあ る よ う

な機関車仕様 に す る の か ，日本 に よくある ような電車

仕様 に す る の か とい う問題 で す．こ の 二 つ は 結構大 き

な問題ですよね ？

　島 ： ハ ン ドル の 問題 は，2年前 に 1度 ワ ン ハ ン ドル に

しか か っ た ん だ け ど，結局 日本 と同 じ ツ
ー

ハ ン ドル に

な りま して
， 700Tは 日本 と同 じブ レ

ー
キ とマ ス コ ン と

い う形で 決着 して い ます，こ の 問題 は ，ッ
ー

ハ ン ドル

で ない と LI本 で は 実習 で きな い と 言 っ た ら，非 常 に効

果があ りま した ね．ワ ン ハ ン ドル は 外 国 人 が 主張 した

ん で す よ ね．だ け ど，調べ た ら，TGV で もワ ン ハ ン ド

ル ももちろ ん ある け ど，丸ハ ン ドル もあ る し，ッ
ーハ

ン ドル もあ る し ， 欧州が ワ ン ハ ン ドル 色 か とい う と

そうで もない ん で す よ．い ろ い ろ なん で す よ．

　仲 ： ドイ ツ の 最 新 の ICE3 もツ ーハ ン ドル で す よ ね．
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一ハ ン ドル 問題 は 決着 が つ い た よ うで す が ， イ ン フ

ラ問題 は どうなっ て い ますか ？

　島 ： こ れ は，わ れ わ れ は い まで も過剰設備 だ と思 っ

て い る の で すが，も う遅 い とい うか，イ ン フ ラ工 事 は，

始 まっ て し ま っ て い る し，も と もと台湾高鐵 は 最初 は

ヨ
ー

ロ ッ パ に 優先交渉権 を 与え て い ま し た，だ か ら，

土 木 工 事 の 設計 は そ れ で 進ん で い た か ら，逆転受注 を

した 時点で もう手遅 れ で した．仕様 だ の なん だ の は も

う決 ま っ て い たか ら，

　仲 ： 日本 の 構造 に 比 べ る と5割 も大 きい ト ン ネル だ と

か 強大な高架橋 が 造 ら れ て い ます が，あの 投資 を もっ

と車 だ とか教育，保守 な ど に 回せ ば い い と思い ま した．

今 は そ れ ら が 前提で す ね．

　
一

その 議論 の 中で，ドイツ ，フ ラ ン ス に 限らず他国

の 方 と議論をする 場合 に は 苦労す る こ と は ど うい うこ

とで すか ？

　島 ：僕なん か に言 わせ る と，ドイツ や フ ラ ン ス の 人は，

在来線 と新幹線の 区別が い まい ち は っ き りして い な い と

い うイメ
ージ を受ける ん で す よ．つ まり在来線で や っ て

きた しきた りを新幹線 に も適用す る ような考え方が感 じ

ら れ る ん で す よ，そ こ を説得する の が 苦労す る 点で す，

　 こ れ は なぜ か とい えば
， ドイツ と フ ラ ン ス の 線路 の

ゲージ は在来線 で も標準 ゲ ージ で あ る か ら だ と思い ま

す．日本 は 在来線 は ナ ロ
ー

ゲ
ー

ジ
，

で 新幹線 は 標準 ゲ

ージで しょ う．そん な と こ ろ か ら違うん で す よ （注 ：

ゲージ とは レ
ー

ル 間距離 の こ と．1435mm の もの を標

準 ゲ
ージ

，
1067mm の もの をナ ロ

ー
ゲ
ー

ジ とい う）．

　 日本で は，新幹線の 在来線へ の 乗入れ は あり得ない

わ けな ん で す よ．とこ ろ が，ドイ ツ
・
フ ラ ン ス で は や ろ

うと思 え ば そ れ が で きる わ けで す．そ の 乗 人 れ に よ る

在来線 で の 事故も起 こ っ て い ます，

　例 え ば 台湾新幹線の 場合 に も彼 らは，メ ン テ ナ ン ス

をす る 場合 に
， 片 方は 生 か し て

，
も うJl丿∫は IEめ て

，

双方向 に 運転 して 営業 を続ける と い う風 なイ メ
ージ が

あ っ た ん だ と思 い ます．こ れ は絶対 に 反対 しました．

なぜ か と 言うと
， 新幹線 は 3．　OOkmniな ん か 飛 ば し て い る

と きに 隣で 線路 をい じ っ て い る よ うな こ と は 絶対 に 危

な い か らで す．だ か ら，LI木 の 場合，メ ン テ ナ ン ス は

全 部の 営業が 終わ っ て か ら 夜や る ん で す よ．

　 だ か ら，台湾 も昼間 に メ ン テ ナ ン ス の た め に 片方 だ

け止 め る と い うの は い けな い ，メ ン テ ナ ン ス は 夜 や る

べ きだ と 主 張 し ま し た．そ れ は 日本 の 主 張が 通 っ て
，

メ ン テ ナ ン ス は夜 や る こ とに な っ た．で も双方向 に 走

れ る シ ス テ ム は ま だ残 っ て い る の で ，走 ら そう と思 え

ば 走 らせ られ る ，そ うい う使 え る もの が あ る と
，

つ い

使おうとす る の が人間 だか ら
， 若干心配で す．

　
一

他 に 台湾高鐵 の 業務 を通 し て 感 じ る こ とは あ り ま

すか ？

　仲 ：台湾 に は 日 本 人 の 先 人 が 残 し て くれ た もの に ，

非常 に 大 きな財産が あ る ん じR・ない か な と思 い ま した．

台湾 は，1895 年 か ら，1945 年 ま で 日本帝国時代 だ っ た

ん で すけ ど，そ の 時代 を過 ご さ れ た 方 々 と話す と，大

体の 方 が H本 び い きで す．その 子供 た ちも親 目的な方

が 多 く，非常 に 凵本の こ と を評価 して くれ て い ます．

　そ の 埋 由 に は
， 鉄道 を引 い て 残 し て い る ，あ る い は

大きな ダム も作 っ て 今も農業 に 大変貢献 して い る な ど

の 例が あ ります．さ ら に 教育制度 を 整備 した とい うこ

とが 挙げ られ ます ，旧植民 地 で あ る 韓国 と こ の 国 に 大

学 を整備 して ，そ れ がい まで も残 っ て い る ．世界 で も

数少 な い 例 だ そうで すね．それ をみ な さ ん が 非常 に 評

価 し て くれ て い る 訳 で す，そ うい っ た 点 は こ れ か ら も

大事 に した い な と思 っ て い ます．

　そ ん な こ とは 国 と 国 との 問題 だ か ら，外交 の 問題 だ

か ら
， 国 が 心配 すれ ば

，
と い う人 が い る か も しれ な い

け ど
，

一
人
一

人が 大使なん で す よ，一
人
一

人が 代表 な

ん で す よ ね．だ か ら私 もこ の 国で 働 くこ と で ，そ れ が

少 し で も台湾 と 凵本 の 友好関 係 の 継続 に 活 きる よ うに

したい なと考えて い ます，私 は
， 日本人 は 台湾 とい う国

を もっ とた い せ つ に しなくて は い けない と思い ますね．

　
一．．一

それで は お二 人 に 鉄道，とりわけ高速鉄道 が 今後

どの ように 発展す る と思 うの か，持論をお聞 か せ い た

だ け た ら ，
と思い ます．

　仲 ：よ く言わ れ る こ とで すが ， 鉄道 は 地球環境問題

を考 え る と炭酸 ガ ス の い ちば ん 発牛 させ ない 交通機関

で す か ら，今後 も将来性 は 大 い に ある と思 っ て い ます，

　JR 東 日本が 360km！hを目指 して お られ ， 大い に敬意 を

表 して い ま す．た だ，実際 に H本 で 500 系新幹線 の 走行

試験 をや っ た 経験 か ら 話 し ます と，な か な か 課題 は 多

い で し ょ うね，結局 い ちば ん 大きな問題 は環境開題 で

す．騒背 で す とか，トン ネル ドン とか の 問題で す よ ね．

　500系 は も う少 し 高速化す る 余裕 は あ りますが
， 今度

は 高速化 して も，効果 の 問題が あ ります，ど こ か で 飽

和 の 点 があ る は ず なん で す よ ね．東 海道新幹線 が

270kmni以 上 出 さ な い の は
， 最高速度 を上 げて もあ と数

分 しか時分短縮効果が ない か らで す．

　高速化な どの 方向 に つ い て は，わ れ わ れ 人類が い ろ

い ろ 実現 し て きた 中 で
，

い よ い よ 物理 法則 の 超 え られ

ない 壁 に 近づ い て 来た ん じ ゃ ない か な と思 っ て い ます．

もち ろ ん い っ そ うの 高速化 で 航空機 と 自動車 の お 客様

を鉄道 に 向け る こ とが で き れ ば
， 地球温暖化防 IEに 効

果が ある の で 期待 して い ます．

　 リ ニ ア モ
ー

タ
ー

カ
ー

に 関 して は，凵木 の 人口 も頭 を

打 ち 始 め て い て ，こ れ か ら 事業化す る と い うこ と を考

える と
， もの す ご い お 金をか けて 建設す る だ け の 需要

が は た して あ る の か とい うこ と を感 じ ます．そ れ と メ

ン テ ナ ン ス，超伝導 を保 つ とい う技術 が な か な か 容易

で は ない と思 い ますね，
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図 4　 島氏 と仲津 氏 を囲ん で

　だ か ら，地 に 付 い て 車輪 で 走 る シ ス テ ム で あ る既存

の ネ ッ トワ
ー

クが あ る の で す か ら，そ れ を 有 効 活 用 す

る こ と が た い せ つ だ と私 は 思 っ て い る んで す け どね．

　島 ：私 も 同 意見 で す ね，や っ ぱ り実 験 な らい い ん だ

け ど，実 際 に 営 業 す る と な っ た ら，ペ イ しな き ゃ い け

な い ，運 転や メ ン テ ナ ン ス に 相当 な お 金 が 必 要 と な る

で し ょ う．浮 上 式 は非常 に而 白い け ど，非常 に高価 な

シ ス テ ム で す よね．

　仲 ： こ ん な こ と を
．
言うと夢が な い じ ゃ な い か と 言わ

れ るか も知 れ な い け ど，別の 夢 を持 つ べ き だ と私 は思

うん で す よ．

　一
最後 に機械系学生 へ の メ ッ セージを お願 い し ます．

　伸 ：私 は，まず 自然 を観察 し，「自然に 学ぶ 」姿勢 と

環境問題 に 関心 を持 っ て ほ しい と思 い ます．そ れ か ら，

も う　
・
つ は 語学で す．学牛 時代 は 絶好の 機会 で す か ら，

携
．帯 電 話 に か け る お 金 を 語学の 勉 強 に 向け て ほ しい な

あ と思 い ま す．こ れ は 自己投資 で すか らね．絶対 に し

て お い た ほ うが い い で す よ．中で も まず 世界共通語 に

な っ て きた英 語で す．

　島 ；私 と して は な ん に で も興味 を持つ こ とが．一
つ ．

　そ れ か ら，特 に 工 学系 の 人 は，ど ん な 面自い こ とで

もあ ま りに 理 屈 ば か りで は だ め な の で ，実際 の 事業 と

か 産業 に 適応 し た場合 に ，それ が 成 り立 つ か ど うか を

考え られ る よ うに な っ て ほ しい で す．

　要 す る に コ ス ト と収 入 の バ ラ ン ス が た い せ つ で す．

こ れ が で きな い 人 は 産業界 に 進 む 人 と して ち ょ っ と落

第だ と思 うん で す よ．だ か ら，もの を 開発 し ようと思

っ た と き に は 実 際 に 理 丿出だ け じ ゃ な くて 事業 と して 成

り ・kつ の か を そ うい う こ と を 良く考 え て も らい た い と

思 い ます．Feasibility　Study （FS）とい っ て ，技術 的 に

実 現 可 能 な だ け で な く，フ ァ イナ ン シ ャ ル に 実 現 可 能

か ど うか を考 え て い た だ きた い で す．そ れ を考 え る の

が ，
．
1：学部の 学生 だ と思 い ます ．

　 さ ら に も う
一

つ ．何 か を勉 強 して 身 に 付 け る場 合，
一つ で い い か ら，な に か 他 の 人 に 負け な い もの を 身に

付 け て も ら い た い で す．この こ とは 誰 に も負 け な い と

い う もの を
一

つ 身 に 付 け て い れ ば 1’分 だ と思 う ん で す

よ，こ の こ とは こ の 人 に 聞け ば分 か る，と 言わ れ る よ

うに な っ て 欲 しい で す．

　長時間 に わ た り，懇切 」
』
寧 に イ ン タ ビ ュ

ー
に 応 じて

い た だ き，あ りが と うご ざ い ま した．大変貴 重 な お 話

を伺うこ とが で き ま した．

　 ま た，今回 の 取材
．
は小誌初 の 学生 に よ る海外 で の 取

材 と な り，島 さ ん，仲津 さ ん を は じめ 多 くの 方々 か ら

多大 な ご協力 を い た だ き ま した．こ の 場 を借 りて ，感

謝 の 意 を 表 させ て い た だ き ます，特 に ，私 た ち 取材班

の 付 き添 い を して 下 さ り，日本語 の 通訳役 ま で して 下

さ っ た郭蓉蓉 さ ん ，翁志 貞 さん に は心 よ り感謝い た し

ます．

（文責　メ カ ラ イ フ 学生 編集委員　落合貴志 ， 松原悠子 ，

　　　　　　　　　　　　　　　　　　 佐藤和 生 ）
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